

El Telégrafo.

Año II.

LA PAZ JUEVES 31 DE ENERO DE 1897



“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

Oficina—calle de Colón N.º 84

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.50
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:

PAPEL DE IMPRENTA,

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujes,

etcos materiales destinados al servicio de las oficinas tipográficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.

Casilla de Correo N.º 82.

LIBRERIA GENERAL

DE

José M. Farfán

Calle de Ayacucho - 6 y 8.

En sus almacenes, grandes existencias de libros impresos que se reciben constantemente de Europa y Estados Unidos, así como toda clase de artículos de escritorio y material de enseñanza, los que se venden á precios equitativos.

- Libros nacionales de Legislación y Jurisprudencia.
- Reparto catálogos gratis á quien los pida.
- Textos de enseñanza primaria, media y superior, entre los que tenemos los adaptados en los Colegios y Escuelas de la República.
- Casimires y paños finos, géneros para forros.
- Servicios de porcelana, loza y cristalería.
- Papeles pintados para tapizar. Molduras doradas.
- Tohallas afelpadas grandes para baño. id. chicas
- Sombreros para caballeros y niños.
- Vestidos para niños y niñas.
- Chaquetas Jersey de varias formas adornadas para señora.
- Frazadas, ponchos, chalones y mantas.
- Manteles finos y servilletas. Cornizas para cortinas de ventana.
- Calzado fino para señoras y niños. Medias para señoras, caballeros y niños. Calzoncillos y camisetas para caballeros.
- Enaguas de punto de lana y de alpaca para señora. Delantales de serda para señoritas. Relojes de níquel y de doblé en su caja. Relojes para colgar, varios tamaños y formas. Relojes despertadores.
- Joyería fina, imitación, anillos, prendedores, brazaletes, con brillantes y perlas.
- Tipos de imprenta y para encuadernadores.
- Vinos licores españoles. Esencia de vinagre en frascos. Velas, espermas. Almidón holandés. Tripes, rizado, bruselas y afelpado.
- Otros muchos artículos que se irán anunciando.

HOTEL CONTINENTAL

de

Francisco Coca

PLAZA 16 DE JULIO.

Este espacioso y acreditado establecimiento cuenta cinco mesas de billar de las más modernas.

Para su elegante cantina recibe directamente los licores más finos y garantizados.

Los jóvenes dedicados al trabajo no tienen más que saborear un par de copas de sus exquisitos vinos para recuperar las fuerzas perdidas en el día.

En su espacioso salón se reúne la gente de buen tono y se encuentran las mejores relaciones de la sociedad. Todo es armonía satisfacción y agrado.

Las copas mal servidas se renuevan con otras por precios equitativos.

No se toleran indiscreciones y todos los que visitan tan inmejorable establecimiento salen con agradables recuerdos. Se pasan verdaderas horas de goce.

Para el verano acaba de recibir cervezas de las mejores fábricas, y de las del país la acreditada cerveza Nacional y la Franciscana de la misma fábrica que tantas anemias ha curado.—La Boliviana y la famosa Pilsen.

Gente de buen gusto si queréis trataros bien, frecuentad siempre al gran.

Salón Continental

“La Nueva York”

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadway

NEW YORK

Activo efectivo.....	\$ 132.000,000	oro americano.
Total de riesgos vigentes....	“ 614.824,713	“ “
Reserva para el pago de ellos. “	108.439,235	“ “

Seguridad

EQUIDAD



EXPERIENCIA

Antigüedad

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de París de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas é insuperables por otras Compañías, la denominada TONTINA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarosas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Friedrich,

Contador.

Casilla de correo N.º 87.

FOLLETOS

de autores Nacionales compra.

ALFREDO ASCARRUNZ

RODOLFO SORIA GALVARRO.

Abogado.

Ha dejado al abogado titular del Crédito Hipotecario de Bolivia, su antiguo estudio en el que lo reemplazaba temporalmente, y ha reabierto el suyo propio en su casa habitación calle de Yanacocha, casa del Sr. Jorge Chinelaltos. Se le encuentra á toda hora.

TEXTOS DIDÁCTICOS

POR ALCIBIADES GUZMÁN

En las librerías:
Historia Contemporánea Universal para los colegios de instrucción secundaria.
Geografía Universal para la instrucción pública (2ª edición).
Secciones de Historia de Bolivia para la infancia (2ª edición).

SOCIEDAD

de Propietarios de Yungas.

Cambio de Oficina.

Se Ha trasladado la Secretaría á la calle de Yanacocha N.º 116—bajos, frente al Colegio Nacional.

La Paz Diciembre 14 de 1894

2.º m

AVISO.

ARCADIO ANTEQUERA.

Profesor, Compositor, y afinador, de pianos, Armoniums, Concertinas Cajas de Música y toda clase de instrumentos.

Además Relojero y Mecánico. Se encarga de compra y venta de pianos—Yungas 8.

La Paz, Octubre 29 de 1894.

MAPA ELEMENTAL DE BOLIVIA.

Edición de 1894 por el doctor Eduardo Idíquez Ingeniero civil y miembro de sociedades geográficas en Europa y América. Autor del Diccionario Geográfico de Bolivia 1890.

Este Mapa es el más exacto y moderno. se recomienda por su claridad y precisión pues que su autor ha tenido el mayor esmero en escoger los mejores estudios del territorio boliviano y de las naciones vecinas guiándose por sus propios trabajos y el de los más acreditados que se han hecho hasta el día.

Es el más apropiado para la enseñanza de la Geografía Nacional en los colegios y escuelas de la República, porque conteniendo lo necesario carece de esa confusión ocasionada por la aglomeración á nombres, rayas y cifras que raras veces son exactas.

La edición es esmerada sobre rico papel marquilla hecha en Barcelona.

Precio Bs. 2. 50. Ventas por mayor con rebaja en la Librería General de José M. Farfán.

AMÉRICA POÉTICA

En la Librería de D. José Mariano Farfán se desca comprar, y se ofrece buen precio, un ejemplar de la América Poética, antigua edición de Valparaíso.

PIANO

En la casa N.º 77, calle del Recreo, se vende un piano, gran formato, de excelentes voces, á propósito para concierto, con muy poco uso y muy barato.

MÁXIMO DUEÑAS.

Tiene el agrado de anunciar á este honorable público que tiene abierta una clase de Francés y escritura en su casa situada en la calle de Yanacocha N.º 133. Y da lecciones de 9 á 11 a. m. y de 2 á 4 p. m. así mismo ofrece dar en domicilio á horas convencionales.

PROFESORA DE CANTO

Da lecciones en su domicilio situado entre las calles Yanacocha y Chirinos N.º 5—5 Casa de los señores Medina,

El Telégrafo.

LA PAZ, 31 DE ENERO DE 1895.

Memoria de Relaciones Exteriores

I

Estamos de acuerdo con el señor Ministro: si en el orden interno, el Gobierno concibe, inicia y desenvuelve rápidamente sus propósitos, en el externo, en la vida de relación de los pueblos, la realización de las aspiraciones de los Estados, depende de los deseos, situación y fuerza de aquellos otros con quienes han de tratar, y cuyos intereses si no son antagónicos, por lo menos se mezclan ó se confunden. Hé ahí porque es difícil siempre, y en veces imposible, procurar la marcha acelerada y firme de las negociaciones diplomáticas, máxime si el Estado que necesita concluir un diferendo cualquiera ó definir derechos encontrados ó opuestos, tiene que orillar, sin poder romper, las dificultades de todo linaje, que se le crean ó que nacen naturalmente de su situación y de la escasez de sus fuerzas.

El derecho internacional no tiene, en lo trascendental de la vida externa de las naciones, reglas ó principios fijos; no hay derecho alguno que subsista, sin que haya menester de una fuerza que lo sostenga. Ser fuerte, es tener derecho; y tener derecho siendo débil, es no tenerlo.

Esta es la verdad, toda la verdad; y los que quedan sus pestañas (y á veces las agenas por que viven de prestado) en dar fundamento racional y bases de equidad al viejo derecho de gentes, si muestran su noble y decidida inclinación hácia la justicia, pierden su tiempo de lastimosa manera.

Pero volvamos á la "Memoria".

Comienza ella por dar cuenta de nuestras relaciones con la República Argentina, que debe marcar, con nosotros, de modo definitivo, las fronteras que, separando el territorio de ambas naciones, sean la línea de unión de nuestros elementos de progreso.

Sabemos de autemano, cual es la forma en que se ha definido, nuestra antigua contienda de límites.

Según el artículo 1º del Pacto definitivo promulgado en 11 de septiembre de 1889, se establecieron los siguientes:

"En el territorio de Atacama, se seguirá la cordillera del mismo nombre, desde la cabecera de la quebrada del Diablo hácia el Noroeste por la vertiente oriental de la misma cordillera hasta donde principia la cerranía de Zapalegui; de este punto seguirá la línea hasta encontrar la cerranía de Esmoraca siguiendo por las mas altas cimas, hasta tocar en el nacimiento occidental de la quebrada de la Quiaca, y bajando por me-

dio de ésta, seguirá hasta su desembocadura en el río Yanapalca y continuará su dirección recta de Occidente á Oriente hasta la cumbre del cerro Porongal; de este punto bajará hasta encontrar el origen occidental del río de este nombre (Porongal), seguirá por el medio de sus aguas hasta su confluencia con el Bermejo, frente al pueblo de este nombre. De este punto bajará la línea divisoria por las aguas del mismo río, denominado Bermejo, hasta su confluencia con el río grande de Tarija, ó sea Juntas de San Antonio; de dichas Juntas remontará por las aguas del río Tarija, hasta encontrar la desembocadura del río Itau; y de ésta seguirá por las aguas de dicho río hasta tocar el paralelo veintidos, cuyo paralelo continuará hasta las aguas del río Pilcomayo".

Como consecuencia de este tratado que reviste carácter obligatorio para ambas naciones, y en cumplimiento del Protocolo de 26 de junio de 1894, que señala la forma de verificación de la línea divisoria, el señor Ministro, que en el momento de dar de ello cuenta á las Cámaras, no había aún dado su aprobación en lo relativo á los plazos fijados, aunque la expresó en el fondo, ha constituido la comisión demarcadora, que actualmente se halla en Buenos Aires, pensando con buen acuerdo y patriótica previsión: que "el aplazamiento de soluciones definitivas en materia de límites, nos ha creado obstáculos difíciles de remover."

Sobre este punto importantísimo se ha de definir sobre el terreno el viejo litigio sobre el Chaco central, ya concluido diplomáticamente, como lo hemos recordado.

La discusión relativa á la situación geográfica del Tartagal proveniente de la reclamación sobre pago de derecho de aduana en Yacuiba; hecha por don Manuel Antonio Peña, y prohijada por el Excelentísimo señor B. Figueroa, nos dá, en la citada "Memoria" un nuevo dato para apreciar la alteza de miras y la serenidad de criterio de nuestro ilustrado y patriota Ministro del Exterior.

No habiéndose verificado aún la demarcación estipulada, propuso el Canciller boliviano mantener *in statu quo* esa reclamación y el debate relativo á la posición geográfica del Tartagal, sometiendo al propio tiempo un acuerdo en el que se hacían declaraciones de equidad que establecían un *modus vivendi* temporal que no comprometiese los derechos de dominio y posesión sobre aquel punto.

Nuestro Canciller dice al respecto:

"El Excelentísimo Representante Argentino expresó no hallarse autorizado para suscribirlo." Resultaba de ésto, como

corolario la necesidad inaplazable de la demarcación pendiente.

Si nuestros intereses territoriales del Sud, han sido como se vé, cuidadosamente atendidos por nuestro distinguido Ministro, no lo han sido menos los comerciales ó industriales, habiéndose preocupado preferentemente de la vitalidad, elemento indispensable del progreso en la dilatada extensión de nuestra patria.

En lo comercial, y que es atañadero principalmente al Departamento de La Paz, á iniciativa de nuestro Gobierno se pidió, según el informe, la cancelación del impuesto sobre la coca, colocando este precioso artículo entre los excepcionados que determina la ley de Aduanas de la República Argentina.

Este asunto de grande interés para La Paz y Cochabamba, productores de coca, se halla pendiente aún; pero el Gobierno de Bolivia continúa gestionándolo en pró de los intereses del productor boliviano.

Una simpática iniciativa, venida de las regiones científicas del Instituto Geográfico de Buenos Aires sobre la exploración del río Otuquis, ha sido inmediatamente aceptada por nuestro Gobierno y es probable que el Congreso del 94 haya votado la suma necesaria para esa exploración, que, como dice el señor Ministro, "se impone como una necesidad."

El Canciller boliviano, no ha descuidado, á pesar de lo difícil y penoso de sus labores, iniciativas de importancia sobre correos y telégrafos, á fin de facilitar la comunicación con la pujante y hermosa patria de San Martín.

A pesar de que la "Memoria" no lo consigna, por ser la estipulación de reciente data, conviene hacer constar que á iniciativa del señor Cano, se ha firmado por nuestro Ministro en Buenos Aires un protocolo tendente á la prolongación del Ferrocarril Central Norte que hoy concluye en Jujuy, hácia nuestras ricas regiones del Sud, tan abundantes en minerales y otros productos.

Esta sola iniciativa práctica, pues la teórica ó de pensamiento no se ocultaba á nadie, merece sincero aplauso, porque ella persigue la emancipación de Bolivia del monopolio comercial que le impone Chile.

G.

Telegramas

Cairo, 16.—El periódico nacional Al Mokattan, dice que el sultán solicitó recientemente del Papa que sirviera de árbitro en la cuestión de Armenia, y que su Santidad envió á Constantinopla un delegado, quien propuso intervenir en las potencias en el asunto, insinuando que podría ser necesario obtener garantías prácticas de que se llevarían á cabo las resoluciones de la Conferencia.

Resultaba de ésto, como estar á Europa que los disturbios

de Armenia no han tenido por origen la animosidad religiosa, sino el mal gobierno.

Berlin, 16.—Al regresar de Fredericksrue el Canciller Hohendor, á quien comunicó los detalles de su conversación con Bismarck.

Nueva York, 16.—En un telegrama de Berlin para el "Herald" se dice que Bismarck no está muy favorablemente impresionado con el proyecto de ley coercitiva, por que no lo encuentra bastante energico. El conde Herbert de Bismarck no ha aceptado el nombramiento de embajador alemán en San Petersburgo y todavía no se ha decidido quien irá en su lugar.

Roma, 16.—Mas de diez mil abisinios trabaron un combate contra las fuerzas italianas, que con los naturales aliados suyos llegaban á cuatro mil. Ras Mangascia, que había esperado á sus aliados deroviches, dió un ataque simultáneo, cruzando el río Celesa frente á los italianos y bajo los fuegos de sus ametralladoras. Los abisinios sufrieron grandes pérdidas y se retiraron; pero poco después renovaron su ataque concentrándolo sobre un flanco de los italianos. Reforzados estos con tres mil hombres que llegaron á órdenes del General Arimode, rechazaron á los abisinios que huyeron en desorden.

Berlin, 16.—El emperador abrió ayer en persona las sesiones del Landtag prusiano. Alas doce de la mañana, hora designada al efecto, se encontraban en el Salón Bloves los miembros católicos, que pasaban el tiempo estudiando las nuevas decoraciones de ella; hasta que, un cuarto de hora después se presentó el Emperador con toda pompa, seguido de los miembros protestantes. Una vez en el salón de sesiones leyó el Emperador, desde el solio y con voz clara, el mensaje de la corona; en el que anunció que se presentarían varios proyectos de ley en provecho de la agricultura y que confiaba en el patriótico apoyo del Landtag, para contrarrestar con éxito los reiterados ataques contra el orden social y la monarquía. Al terminar el mensaje, el Presidente de la Cámara Alta dió un viva al Rey de Prusia (el Emperador) que fué contestado con entusiasmo y en seguida se retiró su Majestad, seguido de los Ministros prusianos.

Washington, 16.—La comisión de vías y medios, ha aprobado el proyecto por el que quedan abolidos los derechos diferenciales de un décimo de centavo que gravaba la libra de azúcar importada de los países en que se paga prima al exportarla.

Berlin, 16.—El Rechsanzeiger publica las sentencias dictadas contra los sargentos de la academia de artillería que fueron juzgados por insubordinación: 131 de ellos han sido condenados á 6 semanas de prisión, por desobediencia, 31 á términos de seis á nueve meses, por la misma falta agravada por la circunstancia de haber amenazado á sus oficiales superiores, razón por la cual se les degradaría; un oficial ha sido sentenciado á cinco años de prisión y otro á cinco años cinco meses.

San Petersburgo, 16.—Se ha sometido al consejo imperial el proyecto de establecer una legación rusa en el Vaticano.

Mentona, 16.—El Emperador de Austria pasó ayer por aquí, en tránsito para cabo Martiu.

Valparaiso, 16.—Ayer se dió primera lectura en el Senado al nuevo proyecto de ley sobre la conversión del billete.

La Cámara de Diputados está celebrando sesiones diarias, mañana y tarde, en las que se ocupa exclusivamente del presupuesto para 1895.

Valparaiso, 16.—Se ha hecho un descubrimiento de oro fenomenal en la rica mina "Varela" de San Cristobal en el interior de Antofagasta. La Ley del metal es de 250 onzas por tonelada.

Valparaiso, 16.—El juzgado del crimen de Santiago ha reabierto el juicio iniciado con motivo del asesinato del sacerdote Eynam.

Montevideo, 16.—En las primeras horas de hoy se ha inundado la ciudad por causa de una lluvia.

Río Janeiro, 16.—El Gobierno

se ha atrás del Emperador, con el fin de someter á arbitraje la resolución de los extrajeros que en su última conferencia con el Emperador del Ministerio de Relaciones Exteriores, desahogado que es de las imitaciones de la Corte Suprema, lo que han comunicado á sus gobiernos los ministros inglés, francés, é italiano, pidiéndoles instrucciones.

Peixoto se ha agravado, hasta el punto de que se desespera de salvarle la vida.

Buenos Aires, 16.—Los Ministros tuvieron anoche una conferencia privada, en la que resolvieron renunciar. Al comunicar hoy su resolución al Presidente tuvieron una larga discusión, pidiéndoles el que firmaran el decreto de amnistía en el sentido restrictivo que se telegrafió ayer; pero los Ministros se negaron, manifestándose indignados con el Presidente. Este busca el concurso de Quintana, quien le aseguró ayer que tenía un ministerio listo para formarle; pero la vuelta de Quintana al poder traería un conflicto con el Congreso.

París, 17.—El día se inició tranquilo. Nada parecía indicar que se estaba en momentos de elegir al mas alto funcionario de la nación. Fuerzas del ejército estaban situadas en todas las estaciones de los ferrocarriles. Muy pocas personas se dirijieron á Versalles antes de las doce del día; pero después de esa hora comenzaron á llegar los trenes atestados de los senadores y diputados que debían efectuar la elección del nuevo Presidente; y de los reporters de los diarios.

Todos los periódicos de hoy condenan los términos de la renuncia de Casimir-Perier, que califican de locumento indigno, por contener apreciaciones inadecuadas al estado de cosas que se dice la ha originado.

Hasta ahora no hay nada arreglado respecto al ministerio con que principiará á gobernar el nuevo Presidente, Felix Faure.

Los diputados inhabilitados Mirinan, Cadnaud y Gerant Richard asistieron á la sesión de la Asamblea Nacional en que se hizo la elección de Presidente de la República.

Los diarios de la mañana estaban de acuerdo en que Brissón y Waldekk Rousseau, eran los candidatos que tenían mas probabilidades, aunque el último había perdido su popularidad por el hecho de que, como abogado, ha defendido algunas causas desgraciadas, entre ellas la de la Compañía del Canal de Panamá, por la que se creía muy posible que Dupuy, Faure ó Loubet pudiera triunfar en segunda ó tercera votación. El FIGARO sostenía la candidatura de Rousseau y el Journal des Dirabs la de Faure, recomendando á Rousseau para Presidente del nuevo gabinete.

Los socialistas han combatido violentamente la candidatura Rousseau, anatematizando á este personaje en carteles que se fijaron en varias partes de la ciudad.

Londres, 17.—El corresponsal de la PALL MALL GAZETTE en París dice que cuando llegó anoche al Palacio del Eliseo, la noticia de la indignación que produjo en las Cámaras la lectura de la renuncia de Casimir-Perier, éste se anonadó por completo y durante algún tiempo se lamentó amargamente. Los médicos que lo han visto dicen que necesitará de algunos meses de reposo antes de volver á ser el hombre que era, cuando fué elegido Presidente en junio último.

Antes de la elección se reforzó con quinientos hombres la policía de Versailles, por temor de que los anarquistas aprovecharan la oportunidad para lanzar bombas á la Asamblea.

Ayer se comenzó á trabajar mucho en las Cámaras á favor de la candidatura Dupuy; pero sin éxito, porque hay la creencia de que Dupuy, con su renuncia de la presidencia del Gabinete, precipitó voluntariamente la crisis.

Los realistas, cuya actividad ha sido fomentada por el duque de Haussouville, recibieron durante la noche siete telegramas del du-





EMULSION SCOTT



DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO
DE CAL DE SODA
ES TAN AGRADECIBLE COMO LA LECHE

COMBINA LAS PROPIEDADES NUTRITIVAS Y MEDICINALES DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO Y LAS VIRTUDES TONICAS Y RECONSTITUYENTES DE LOS HIPOFOSFITOS. CON SU USO SE OBTIENEN SIMULTANEAMENTE LOS EFECTOS DE ESTOS DOS VALIOSOS Y BIEN CONOCIDOS REMEDIOS. ES BIEN TOLERADA Y ASIMILADA POR LOS ESTOMAGOS MAS DELICADOS, Y NO CAUSA NAUSEA NI DIARREA COMO ACONTECE FRECUENTEMENTE CON EL USO DEL SIMPLE ACEITE.

CURA RADICALMENTE
LA BRONQUITIS LA TOS
EL REUMATISMO LA TISIS
LA ESCROFULA LA ANEMIA
LOS RESFRIADOS
LA DEBILIDAD GENERAL
EL RAQUITISMO EN LOS NIÑOS

Ningun remedio cura las enfermedades consuntivas, tanto de los niños como de los adultos, las afecciones del pecho y aparato respiratorio, o restablece los débiles, anémicos y escrofulosos, con tanta rapidez como la EMULSION de SCOTT. Exíjase la legitimidad.
De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.
SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

ha sido víctima de una horrible inundación que ha destruido la mitad de la población, quedando la otra en muy mal estado. El número de víctimas personales alcanza á catorce.

Memoria sobre la industria gomera

Desde pasado mañana principiaremos á publicar la Memoria sobre la industria gomera, debida á la conocida pluma del señor Manuel V. Ballivian. Nuestros lectores tendrán escogida é interesante lectura, y nuestros hombres de Gobierno elementos de investigación para sus labores administrativas.

Fueral

Ha fallecido la señora Hercebia de Romero, esposa de nuestro amigo don Belisario Diaz Romero. Deseamos que la familia reciba los consuelos de la fe cristiana en este duro trance.

Claudio Rada

Ha llegado de Sorata el meritorio coronel Claudio Rada gravemente enfermo.

Deseamos que la permanencia en esta le sea saludable y recupere prontamente su bien estar.

Facultad de Derecho

El señor Daniel Sanchez Busamante ha obtenido, mediante un acido examen, el profesorado del primer año de Derecho de enseñanza libre.

Comisario Mayor

Desempeña provisionalmente el cargo de comisario mayor de la policia de seguridad el señor Gregorio Navia.

salutación

Dirigimos nuestra cordial salutación al teniente coronel Pablo Ruiz que se encuentra entre nosotros.

Robo

Por cartas venidas de Caupolizán tenemos conocimiento de que en Pelechuco se ha cometido un robo escandaloso en la oficina del Notario, consistente en todo el archivo, registro de Escrituras Púolicas, libros, etc., etc. En el santuario de la ley, allí donde están depositadas las garantías de la vida y de la propiedad, ¡oh eso es inaudito.

Sabemos tambien que con este motivo el Agente Fiscal de Pelechuco ha oficiado al señor Fiscal de Distrito dando á conocer la verdad del hecho, para que él á su vez determine lo conveniente.

MOVIMIENTO DE PASAJEROS

Entrantes.

Al Hotel Central llegó José M. Valdez, de Sicacia, Pedro Maldonado, de Sicacia, y Zenon Quinquineño negaron Zenon Quinquineño negaron Zenon Quinquineño negaron

decretando el nombramiento de un cuerpo legislativo, aunque reteniendo el derecho de legislar sólo si lo cree necesario.

Literatura

DIALOGO DE LOS MUERTOS.

La otra noche, cuando un innumerable pueblo habia desfogado delante de la tumba revestida de terciopelo negro, estrellada de pata, dejando á lo largo del Panteón cubierto de enormes montones de flores, que exhalaban en el aire caliente el aliento de sus cálices marchitos, los hombres negros, de las pompas fúnebres, transportaron á su sepultura provisional los despojos mortales de Sadi-Carnot.

Después esos hombres se alejaron y partieron.
—Se cerró el templo y quedó vacío con sus colgaduras fúnebres, sus antorchas apagadas, su tribuna muda.

La noche apareció.
—Entonces un ruido imperceptible para el oído humano se sintió en los sombríos corredores de las tumbas. De las junturas de los sepulcros los muertos del Panteón salían convertidos en impalpables fantasmás, para recibir al nuevo colega que, impalpable como ellos tambien, habia salido de su féretro y los esperaba manteniendo la corrección de su vestido negro, donde se distinguía la pechera de blanca camisa, teñida con una larga mancha de sangre.

El primero que apareció con el uniforme de General del Imperio fué, su abuelo, el gran Carnot, el Organizador de la Victoria, con los brazos abiertos en los que estrechó al nieto.

—Pobre, hijo mio, le dijo, tú eres más desgraciado que yo. Yo obtuve la expatriación, tú el cuchillo.

El pequeño ruido de matraca se oyó en la tropa de las sombras que habian quedado atrás. Era la irónica risa de Voltaire que dijo: Cómo Enrique IV? Voy á agregar una copla á mi *Henriade*.

Lázaro Carnot miró severamente al incorregible, quien se calló.

—Sí, abuelo mio, respondió Sadi Carnot, ellos me han asesinado!...

—Y, sin embargo, yo no le habia hecho mal á nadie.

—Es por eso, replicó entonces Voltaire. El hombre no respeta sino al que teme. Casi todos los tiranos han muerto en su lecho, no así los buenos soberanos, que casi todos han sido asesinados.—Mirad á Luis XI, que arrastraba á las gentes aprisionadas en cajas de fierro; y mirad á Luis XVI, que impidió á sus suizos resistir.

—Mi querido hermano, no vayais más lejos, dijo entonces, deteniendo á Voltaire un bello anciano de anchura frente contorneada de cabellos blancos en desorden, Víctor Hugo. Nuestro querido Organizador no gusta que se le hable demasiado de Luis XVI.—El votó por la muerte del tirano!

—Está bien, Víctor. Me calló, replicó Voltaire, pero os prevengo, que no dejándome hablar, no escuchareis hermosos paralelos.

El nieto, entre tanto, contaba á su abuelo las espantosas circunstancias que lo habian conducido á su lado, y la puñalada que transformó en duelo la alegría general de los lyoneses.

Lázaro Carnot, al escucharlo, evocaba recuerdos.

—Lyon? murmuró, ciudad trágica? Mezclada por dos veces á la historia de nuestra familia?

Ah, me acuerdo! En 1793, cuando Couthon entró en ella, escribió al Comité de Salud Pública, del cual yo formaba parte, que la ciudad contenía tres clases de habitantes: los ricos culpables cuyas cabezas era necesario cortar, y cuyas casas era preciso destruir; los ricos egoistas cuya fortuna debía tomarse; y los obreros ignorantes que era conveniente enviar á la deportación.

Nosotros preparamos un decreto que firmé con mis compañeros, concebido en estos términos:
Artículo 1º.—Se nombrará por la Convención Nacional á propuesta del Comité de Salud Pública una comisión de representantes del pueblo que partirá á Lyon sin demora para prender y juzgar militarmente á todos los contra-revolucionarios que han tomado la ciudad por esta ciudad.

Art. 2º.—Todos los lyoneses serán desarmados y las armas se entregarán á aquellos que sean reconocidos como no partidarios de la contra-revolución, y á los defensores de la Patria.

Art. 3º.—La ciudad de Lyon será destruida.
Art. 4º.—Solo se conservará la casa de los pobres, las manufacturas, los talleres de las artes, los hospitales, los monumentos públicos, y los establecimientos de instrucción.

Art. 5º.—Esta ciudad cesará de llamarse Lyon. Se llamará Comuna Franqueada.
Art. 6º.—Sobre los restos de Lyon se levantará un monumento donde se lean estas palabras: "Lyon hizo la guerra á la Libertad. Lyon no existe."

Se oyó todavía en ese momento una carejada: era Voltaire que decía: "los tratabas como hermanos".
Y fué todavía Víctor Hugo quien lo hizo callar, diciéndole: "¿es inconveniente?"

—Pero al menos, abuelo, decía Sadi-Carnot, ese decreto horrible no fué ejecutado.
Ay! respondió el gran Carnot, lo fué en exceso. ¡colegas Couthon se hizo conducir por expertos á lo largo de las bellas casas de la Plaza de Belecour, y golpeaba las puertas con un martillo para que operaran los demolidores que lo seguían.

garán á aquellos que sean reconocidos como no partidarios de la contra-revolución, y á los defensores de la Patria.

Art. 3º.—La ciudad de Lyon será destruida.

Art. 4º.—Solo se conservará la casa de los pobres, las manufacturas, los talleres de las artes, los hospitales, los monumentos públicos, y los establecimientos de instrucción.

Art. 5º.—Esta ciudad cesará de llamarse Lyon. Se llamará Comuna Franqueada.

Art. 6º.—Sobre los restos de Lyon se levantará un monumento donde se lean estas palabras: "Lyon hizo la guerra á la Libertad. Lyon no existe."

Se oyó todavía en ese momento una carejada: era Voltaire que decía: "los tratabas como hermanos".

Y fué todavía Víctor Hugo quien lo hizo callar, diciéndole: "¿es inconveniente?"

—Pero al menos, abuelo, decía Sadi-Carnot, ese decreto horrible no fué ejecutado.

Ay! respondió el gran Carnot, lo fué en exceso. ¡colegas Couthon se hizo conducir por expertos á lo largo de las bellas casas de la Plaza de Belecour, y golpeaba las puertas con un martillo para que operaran los demolidores que lo seguían.

—Bajo el Consulado, cuando Bonaparte, del cual yo fuí Ministro, vino á pasar revista en Lyon al ejército que regresaba de Egipto, esta ceremonia militar tuvo por cuadro ruinas. Y no es eso todo. En el lugar donde se levanta esta Prefectura, donde tú acabas de exhalar el último suspiro, existía en esa época una gran pradera. Ahí se conducía como rebaños á los lyoneses atados de las manos y colocados después á lo largo de cuerdas para ametrallarlos.

—Tú habrías podido ver al paso una especie de pirámide que sirve de porta la á un convento de Capuchinos. Los huesos de las víctimas están allá todavía y con ellos se han tapizado los muros de la cripta. Y yo he firmado todo eso ¿ah? toda mi gloria la cambiaría con esa firma? Oh leyes misteriosas de la historia. Leyes implacables.

—Sois vosotros los que habéis traído esta víctima inocente, salida de mí, para hacerla caer en el lugar donde cayeron tantas otras víctimas inocentes; por una falta colectiva en la cual yo tengo mi parte? Pobre hijo mio!

—Y el viejo General lloró como lloran las sombras, silenciosamente.

En este momento, Víctor Hugo se aproximó á las dos sombras entrelazadas, con la evidente intención de dirigirles un discurso.

—Se oyó vagamente una frase que contenía estas palabras: "Gigante..... Deslumbramiento..... Llegó á..... Inmortalidad..... Llegó á Voltaire su turno de tocarlo el brazo y decirle: Estás demasiado comovido. No os escuchan cuando estamos solos me leeréis eso.

El gran poeta preocupado con su idea preguntó el nombre del asesino.

—Es un italiano de 22 años le respondieron.

Y al punto replicó: "un niño?..... el joven es bueno..... la sociedad es malvada..... voy á escribir una carta para pedir la gracia de ese Caserio....."

—Es una manía póstuma dijo Voltaire —Una sonrisa á la vez irónica y desolada pasó por la primera vez sobre la faz dolorosa de Sadi-Carnot, que respondió: —Bien le debéis eso, si es verdad, como se dice, que él fué uno de vuestros suscriptores. ¿De qué edición?—preguntó el hombre de letras.

—Ah, de aquella que no cuesta caro. Este muchacho panadero habia comprendido mal vuestros bellos versos, mi querido colega, y leyendo éste, por ejemplo: —Tú puedes matar á este hombre con tranquilidad, me habia confundido, pues, con Hiparco.

—Entonces una sombra, que no habia tomado dicho nada, vestida de académico, hizo esta reflexión: —Yo habia previsto ya en mi *Tratado de Física y de Moral en casa del hombre*, ese curioso efecto de la cristalización, de las palabras en los cerebros inferiores.

Era Cabanis.

—En ese momento los primeros rayos azules del día comenzaban á filtrar bajo la puerta que conducía á las tumbas y subían los escalones de las escaleras.

La noche, tan querida de las sombras, concluía.

—Ya no quedaba más que los sarcófagos en la cripta del Panteón.

J. CORNELLY.
(LE MATIN.)

Crónica.

Telegrama de Tacna

Enero 29 á. h. 9 y 30 p. m. Consul Perú.

La Paz.

Dia 27 Garcia batió al Cutano en Totorá.—Muertos Cubano y veinte mas suyos. Muchos heridos, tomándose prisioneros, armas y bestias.

Giles.

Mendoza en desgracia

Al Hotel Central llegó José M. Valdez, de Sicacia, Pedro Maldonado, de Sicacia, y Zenon Quinquineño negaron Zenon Quinquineño negaron Zenon Quinquineño negaron

que d' Orleans respecto de un manifiesto que preparaba este último para hoy.

Tambien se anuncia que el Príncipe Victor Napoleón está preparando un manifiesto, pero se ha dado orden á la frontera para impedir la introducción de estos documentos á Francia.

Las provincias parecen indiferentes á lo que está pasando.

Londres, 17.—El Duque de Orleans, pretendiente al trono de Francia, salió ayer de Stowe-House para Dover. Se cree que se dirigirá á Bélgica, á mirarse en Dover con sus partidarios, pues circula el rumor de que los realistas de Francia, preparan un golpe en esa nación, aprovechando de la crisis política producida por la renuncia de Casimí-Perier.

Roma, 17.—El CHIRCIOTTE declara un incierto el resultado del combate habido entre las tropas italianas, mandadas por el General Baratiere, y las fuerzas abisinias, capitaneadas por Ras Maungascia.

El Mensajero dice que el Gobierno ha recibido de Maussowah, telegramas de la mayor gravedad que hacen ver que la situación de las tropas italianas en África, no es tan ventajosa como se dice. No obstante las revelaciones del Mensajero; se sabe que el Gobierno ha recibido telegramas oficiales, anunciando que el 14 fueron derrotados los abisinios y perseguidos por las tropas italianas. Los abisinios perdieron centenares de hombres, entre ellos, 7 jefes y varios sub-jefes en tanto que los italianos solo tuvieron 120 bajas.

Glascow, 17.—El Duque de Argyll se hallaba antenoche, pronunciando un discurso en una reunión política, cuando palideciendo súbitamente y dando traspiés, fué á caer sin sentido en brazos de lord Kelvin, lo que alarmó mucho á su auditorio. El duque volvió pronto en sí, siendo conducido á la residencia de Kelvin. Los médicos que lo asistieron declararon que hasta ahora no se ha repetido.

Butte [Montaña], 17.—Antenoche se incendió un almacén, en que habia depositada una gran cantidad de pólvora, que hizo explosión, matando á varias personas. Mientras los bomberos y la policia sacaban de entre los escombros los muertos y heridos, ocurrió otra explosión que mató é hirió á casi todos los bomberos y empleados de policia allá presentes, así como también á un gran número de las personas que habian ido con el objeto de averiguar la causa de la primera explosión. Los muertos se cree que pasan de ochenta.

Londres, 17.—Lord Randolph Churchill se ha debilitado aun mas. Se cree que su fin está próximo.

Yokohama, 17.—Unos prisioneros chinos aseguran que se han colocado 400 torpedos en Ting-Kow.

Vienna, 17.—Se comunica de Constantinopla han mejorado mucho las disposiciones del gobierno turco, respecto á Armenia, y que se ha dado orden de poner en libertad á un gran número de los presos que existen en esa provincia.

Se dice que en uno de los partes pasados por Sekki-Pachas dando cuenta de los asuntos de Sassón, declara ese funcionario que han sido asesinados 1720 personas; declaración por la cual se le ha separado del ministerio de la guerra turco.

Madrid, 17.—Ha causado aquí gran sensación el descubrimiento de que están circulando pesos espureos de plata, iguales á los acuñados en la casa de moneda y de un peso igual y aún á veces superior, al de aquellos. Los pesos españoles valen cinco pesetas, pero como el valor intrínseco de la plata que ellos contienen solo es de dos y media pesetas, los acuñadores clandestinos hacen un gran negocio. Algunos empleados públicos creen que esos nuevos pesos son acuñados en Francia y Estados Unidos, y se sospecha que hay algunos banqueros complicados en ese asunto.

Nueva York, 17.—El corresponsal especial del HERALDO en Bangkok anuncia que el rey de Siam ha efectuado una gran reforma,

nado de Cehira, Cirilo Conde de O. Toledo, Al Tambo de San Antonio llegó Jose R. Uisa de Tacna.

Salientes.
Del Hotel Americano salió el Sr. Desiderio Quiroga, L. J. Tambo de Santa Rosa salió Vicente Segarra, á Pucaráni.

Los demas Hoteles y Tambos sin novedad.

La Paz, Enero 30 de 1895
Adolfo Torrelio,
Secretario.

Vº Bº
El Intendente,
Durandean

La Paz, Enero 30 de 1895.
-Señor Intendente de Policia
Presente

Muy señor nuestro.
Participamos á U, que hoy ha llegado la diligencia de Puerto Perez con los pasajeros siguientes.

Modesto G. Laiza
y des de familia
Somos de U. atentos servidores.

p. Ascarrunz Hs.
L. Rivera
Secretario.

Es copia del original
Adolfo Torrelio,
Secretario.

Vº Bº
El Intendente
Durandean

ECOS DE POLICIA.
Dia 30

Por abigeato uno
Por abuso de confianza dos
Por faltamiento á la madre uno
Por robo uno; en conocimiento del Ministerio Fiscal
Por desorden y heridos en estado de embriaguez tres.
Por haber roto los vidrios de una ventana la "Nueva Paz"—cuatro.

Y. H. SCHMITT
Calle Ingavi Nº 18.
Tiene en venta:

Loza, Casimires, Quimones, Felpa de seda, Panillas, Surah, Razo de seda, Genero blanco, Sombreros, Mantas de espumilla, Pañolones, Cuellos, Puños.

Perfumeria, Cristaleria, Lenceria, Artículos para viaje, Bretañas, Brillantinas, Cortes para pantalones, Cotin para colchones, Piqué, Choletas, Merinos, Franelas, Gaza de seda, Damasco para manteles, Servilletas, Tohallas, Vichy Francés, Vapor de lana, Fracadas, Colchas, Felpudos de coco, Cortes para chalecos, Camisas, Camisetas, Cintas, Corsees, Guantes, Jerseys, Ponchos, Manteles, Sombrillas, Tiras y recortes bordados, Ajuares, Gorritas, Batas, Zapatitos, Abanicos, Libros de misa, & &

Todos estos artículos á precios módicos.

Telegrafos Nacionales de Bolivia
Nueva tarifa para telegramas.

La Paz a Laja y Desaguadero Bs. 0 50 cts. de 1 a 10 palabras y 25 cts. por cada tracción de 5 palabras.

La Paz a Puno Bs. 0 80 cts. de 1 a 10 palabras y 4 cts. por palabra excedente.

La Paz a Lampa, Cuzco, Arequipa, Mollendo, Moquegua, Ilo, Sama, y Quilca, 10 palabras, Bs. 1.00 y 5 cts. por palabra excedente.

La Paz a Tacna ó Arica, 10 palabras, Bs. 1.50 y 7 cts. por palabra excedente.

CABLEGRAMAS

Por cada palabra que no exceda de diez letras

Table with telegraph rates: To England, Francé, Germani, United States, Lima, Callao, Chorrillos, Antofagasta, Todo Chile.

José Felipe Arroé

Agente.

Febrero 12 de 1894.

LAS TRES AMERICAS

Periódico mensual. Literatura, Ciencias, Artes e Industria.

Fundado con motivo de la Exposición de Chicago por el eminente literato venezolano Nicanor Bolet Peraza

Queda abierta la suscripción para 1894, hasta 31 de marzo próximo Bs. 6 anuales, pago anticipado

Agente general para Bolivia via el señor— José Vicente Ochoa.

AVISOS NUEVOS.

J. TOMAS PABON

Abogado—Chirinos 42 Horas de consulta de 8 a 10 a. m. de 11 a 3 p. m.

Atiende personalmente todos los asuntos que se le encomienden

Se encarga de cobrar y ejecutar toda clase de cuentas y documentos, corriendo de su cuenta los gastos judiciales Asiste a debates tribunales correccionales.

Defiende gratis a los pobres y les proporciona el papel.

Se encarga de hacer pedidos de pertenencias mineras y estradas gomerías. Compra toda clase de estampillas usadas, pagando los mejores precios.

Tiene una gran calidad de estampillas raras y atiende los pedidos que le hagan del interior de la República con toda puntualidad.

PELUQUERIA ELEGANTE.

DE

José P. Segalini.

Plaza 16 de Julio.

Sirve con esmero a la juventud de buen tono.

Cuenta con instrumentos nuevos y modernos y perfumería fina.

Además se ocupa de toda clase de tejidos de pelo y todo lo concerniente al arte de barbería.

JOSÉ MANUEL INDABURU

Compositor y afinador de Pianos.

Ofrece sus servicios profesionales al público en general. Calle de Yanacochoa N° 130.

La Equitativa DE LOS ESTADOS UNIDOS Sociedad de Seguros sobre la Vida.

The Equitable Life Assurance Society of The United States.

Balance en 31 de diciembre de 1892

Table with financial data: Activo, Reserva para el pago de todas sus pólizas existentes, Sobrante sobre la Reserva.

Suma pagada por—"La Equitativa" desde que se estableció en 1859 hasta el 31 de diciembre de 1892 por muertes y pólizas dotales vencidas.

"La Equitativa" a pesar de ser la sociedad de seguros de vida, de mas reciente fundación, tiene un Sobrante que es casi el doble de cualquiera otra, goza de mayores ingresos, posee una suma mas gruesa de seguro vigente, y realiza anualmente una cantidad mayor de nuevos negocios que ninguna otra Compañía de Seguros de Vida en el mundo entero.

Teniendo "La Equitativa" mayor Sobrante que ninguna otra Compañía sus dividendos son insuperables.

BANQUEROS de la Compañía en Bolivia: V. Farfán y C^o Unicamente los señores V. Farfán y C^o ó sus representantes están autorizados para percibir premios.

Gerente en el Perú y Bolivia—Joaquín Godoy.—Lima. Agente General en Bolivia:

Ernesto R. Carrera,

La Paz. Hotel Guibert cuarto N. 9

CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.

A demás graba lápidas.

Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

FORTIFICA LOS PULMONES.

ZINACANTEPEC, MEX. MEXICO, Junio 5 de 1891.

Señores SCOTT & BOWNE, Nueva York. Muy Señores míos:—Tengo la satisfacción de manifestar a Uds. que durante dos años que llevo en esta población, he notado que es verdaderamente sorprendente el consumo que de su famosa Emulsión Scott se hace en mi establecimiento.

Lo que me complazco en comunicarles para dar a Uds. las gracias en nombre de tantos pacientes que se han salvado con el uso del maravilloso invento de Uds. Sin mas soy su afino. S. S. Dr. TIRSO M. VELEZ, Profesor de la Facultad de Medicina de México.

Testimonios a millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades medicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HICADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Escrófula. El Reumatismo. La Tos y Resfriados. El Raquitismo en los Niños y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero. REHUSENSE LAS IMITACIONES. DE VENTA EN TODAS PARTES. SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK. El parabe poroso "Excelsior" de Scott & Bowne es el mejor.

SOLAR Y C^o

Agentes de Aduana.

Comisionistas y Consignatarios Plaza de San Francisco, Casa del Sr. Antonio L. Perez)

GUIA GENERAL POR

DISTANCIA DE LAS CALLES

Table with distances between cities: Sucre, Potosí, Tarija, Cobija, Santa Cruz, Oruro, La Paz, Cochabamba.

Por la vía de Santa Cruz

Por la id. de Tupiza.

Itinerario ó distancia de una a otra posta, etc., en toda la República.

De Sucre a La Paz.

De Sucre a Potosí.

Table with distances in leguas for routes: De Sucre a Mamaguasi, De Sucre a Calera, De Sucre a Cochabamba.



SASTRERIA ELEGANTE

DE

LORENZO VERASTEGUI

Este acreditado establecimiento tiene constantemente en venta un gran surtido de ropa hecha de telas finas; abrigos de última moda para invierno y media estación; mafarlanes sobretodos con capilla forrados en seda, copas españolas.

Recibe con frecuencia de las mas acreditadas fábricas francesas, paños y casimires de primera calidad.

Los trabajos se entregan con puntualidad y esmero a los interesados.—Calle del Comercio, N.º...

HOTEL LIEUTAUD.

La Paz Bolivia

[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]

Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo Este establecimiento ofrece a sus favorecedores todas las condiciones de un hotel de primera clase.

Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias,—Gran salón de billares

Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sin competencia La mejor comida de La Paz